



Communiqué de presse du 18 décembre 2024

ERABLE - Agir pour les glaciers : un projet de recherche-action porté par l'USMB

Les glaciers, trésors naturels et sentinelles du changement climatique, sont au cœur d'un projet innovant et interdisciplinaire porté par l'université Savoie Mont Blanc (USMB). Ce projet implique notamment plusieurs chercheurs du Centre Alpin de Recherche sur les Réseaux Trophiques et Ecosystèmes Limniques (CARRETEL) de l'USMB, et vient d'être lancé, à la veille de l'année 2025, déclarée "année internationale de la préservation des glaciers" par les Nations Unies.

SCIENTIFIQUES, ARTISTES ET ÉLUS UNIS POUR LA PROTECTION DES GLACIERS

Le projet [Agir pour les glaciers](#) du [programme ERABLE](#) est lancé par le groupement d'intérêt public EPAU en lien avec le ministère de la Culture et le ministère de l'Ecologie. Il s'inscrit dans la Stratégie nationale pour la biodiversité 2030, et vise à **renforcer l'ancrage territorial des actions climatiques**. «*Nous avons déjà une approche globale, mais il nous manquait un ancrage territorial pour montrer que l'on peut faire des choses à cette échelle* » explique Florent Arthaud, écologue au laboratoire CARRETEL.

Ce projet associe ainsi la commune de Bourg-Saint-Maurice pour imaginer collectivement, à travers une approche transversale, de nouvelles modalités d'action et d'implication visant à protéger les glaciers et les écosystèmes qui leur succèdent. Le choix de ce territoire alpin, directement touché par le recul des zones glaciaires, illustre la volonté des porteurs du projet de conjuguer recherche et implication citoyenne.

Dans un contexte de fonte accélérée des glaciers – conséquence directe du réchauffement climatique – ce projet se déploie ainsi sur **trois axes principaux : scientifique, artistique et politique**. Il vise non seulement à enrichir les connaissances scientifiques sur les glaciers et les écosystèmes qui leurs succèdent, mais également à encourager des actions concrètes pour leur préservation en mobilisant la société civile et les décideurs locaux, ainsi qu'à renouveler les imaginaires associés aux glaciers.

L'USMB, MOTEUR DE CETTE COLLABORATION SCIENTIFIQUE

Porteuse du projet, l'USMB joue ici un rôle clé, avec plusieurs membres du laboratoire CARRETEL impliqués : Florent Arthaud, écologue, Jean-Christophe Clément, biogéochimiste-écologue, et Adrien Guerou, ingénieur de recherche en écologie spatiale.

Cette initiative illustre l'engagement de l'USMB pour répondre aux grands défis environnementaux, en collaboration avec des experts de renommée internationale, tels que Sandra Lavorel (écologue au LECA), Philippe Billet (spécialiste en droit de l'environnement), Virginie Maris (philosophe de l'environnement), ainsi que le glaciologue Jean-Baptiste Bosson, qui dirige l'association Marge Sauvage.

UN FESTIVAL POUR MOBILISER ET CÉLÉBRER

Le point d'orgue du projet sera un **festival multidisciplinaire, prévu du 20 au 22 mars 2025 à Bourg-Saint-Maurice**. Cet événement proposera une programmation variée, alliant expositions, conférences et spectacles, pour sensibiliser le grand public, les acteurs socio-professionnels du secteur, ainsi que les décideurs, à la nécessité d'agir face au recul des glaciers.

EN SAVOIR PLUS

- Consulter le [site du projet Agir pour les glaciers](#)
- Consulter le [site du festival Agir pour les glaciers](#)
- Consulter [l'article sur le site de l'USMB](#)

À PROPOS DE LA RECHERCHE À L'UNIVERSITÉ SAVOIE MONT BLANC

L'USMB, dont dépend le CARTEL, compte 18 laboratoires de recherche qui déploient leur expertise sur trois grands axes thématiques : "Services et industries du futur", "Patrimoine culturel et société en mutation", et "Interactions homme-environnement". L'USMB figure par ailleurs dans le classement de Shanghai pour la 7ème année consécutive, preuve de l'excellence de sa recherche.

CONTACT

PRESSE

:

Delphine Giry, directrice de la communication : direction.communication@univ-smb.fr / 06 21 76 37 25